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中国和秘鲁之间，浩瀚的太平洋潮起
潮落。十八世纪时，英国作家塞缪尔·约翰
逊在诗作中以“从中国到秘鲁”感叹天涯
海角之远。然而，在两国源远流长的友好
交往中，有着这样一群友好使者，跨越大
洋、穿越历史，将真挚情谊世代相传。

“人生乐在相知心。”习近平主席曾以
这句古语形容中秘两国人民感情相连、心
灵相通，亲切地称呼秘鲁为“太平洋对岸
的‘邻居’”，并在元首外交现场多次深情
讲述秘鲁友好人士和中秘人文交流的动
人故事。

这份对友谊的珍重，正鼓舞新一代中
秘友好使者在日益丰富活跃的交流合作
中，接力传承两国传统友好这份共有的宝
贵财富。

“我们需要更多像吉叶墨这
样的汉学家”

秘鲁天主教大学东方研究中心的图
书馆陈列着近 600本有关中国的书籍。在
显眼位置，已故秘鲁汉学家和翻译家吉叶
墨的20多本著作整整齐齐排列在一起。翻
开一本多年前出版的《来自中国的报道》，
书页已有些泛黄，承载着吉叶墨在华期间
社会活动的历史。

2016年 11月，习近平主席对秘鲁进
行国事访问，在秘鲁国会发表重要演讲时
特别提到两位秘鲁朋友，其中一位就是吉
叶墨。“现在，吉叶墨先生已经 87岁了，听
说他仍然坚持每年访华，我向他致以崇高
的敬意。”习近平主席说。

正是通过习近平主席的讲述，吉叶墨
多年来参与中秘人文交流的事迹，以及他
所著《来自中国的报道》《李白诗选》《中国
文化百科全书》为更多人所熟悉。

吉叶墨当年在接受新华社记者采访
时说，“非常荣幸得到习近平主席的认
同”，“对此深感惊喜和兴奋”。

“如果有来生，我希望自己是一个中
国人。”吉叶墨希望自己从小学习中文、研
究中华文明，“将所知所学传播给更多热
爱中国文化的人”。言谈之中对中国和中
国文化满怀的深情，令人动容。

东方研究中心现任教授帕特里西亚·
卡斯特罗告诉记者，吉叶墨堪称目前秘鲁
汉学界的“老师”。“30多年前，秘鲁高等院
校几乎没有关于中国传统文化的课程，吉
叶墨开了先河，用自编的教材在很多年轻

人心中种下了爱好中国文化的‘种子’。”
她向记者回忆。

卡斯特罗至今对自己参加的第一课
记忆犹新。“那是1991年的一个下午，吉叶
墨在黑板上写下‘三人行，必有我师’。他
告诉我们，这句话里所蕴含的中国智慧要
用一生去体悟。”

吉叶墨是这么说的，更是这么做的。
他在华工作生活20多年，在高校教授西班
牙语之外，还从零开始学习中文，潜心研
究中国文化，精心翻译中国古代文学作
品，足迹几乎遍布中国。年逾八旬的他还
编撰出版《中国文化百科全书》，为广大西
班牙语世界读者架起了解中国的又一座
桥梁。

“吉叶墨对中国汉字和古诗词情有独
钟。他认为，中国古诗词中对名山大川、日
月星辰的描写展现了中国古人的自然观
和宇宙观，是理解中国文化的宝贵窗口。”
卡斯特罗说。

卡斯特罗2003年首次到访中国，此后
也像吉叶墨一样在中国工作生活了 20来
年，亲眼观察中国、了解中国文化。她陆续
出版了《中国古代38位女诗人作品选》《文
明的长河：中拉文明互鉴》等著作。

“30多年前，吉叶墨就笃信，中国必将
实现经济腾飞和文化复兴。”卡斯特罗说，

“我在中国待的时间越长，对此越有共
鸣。”

2020年，卡斯特罗接过吉叶墨的“教
棒”，传承他的事业——培养新一代汉学
家。“我们需要更多像吉叶墨这样的汉学
家，继续为促进秘中相互认知搭建桥梁。”
卡斯特罗说。

对于习近平主席提出的全球文明倡
议，卡斯特罗高度认同。“在充满冲突的当
今世界，全球文明倡议的提出具有重要意
义。我们应该以开放的心态和欣赏的眼光
看待不同文明和文化之间的差异，接受多
元，提倡对话，加强交流。”

“向拉美民众展示真实的中国”

“在彻底摆脱长达两千多年的封建制
度后，中国社会仅用了半个世纪，就以惊
人的经济社会发展成就震惊了世界。”安
东尼奥·费尔南德斯·阿尔塞在《中国：惊
世之国》一书中这样写道。

安东尼奥是习近平主席在 2016年秘
鲁国会演讲中提到的另一位秘鲁朋友。青

年时代，安东尼奥接触到有关中国革命和
红军长征的报道，对中国充满向往。1960
年，他作为拉美新闻代表团的一员首次访
华，受到毛主席和周总理的接见。

1970年，已在中国工作的安东尼奥准
备返回秘鲁探望父亲。周总理向他表达了
中国同秘鲁扩大交往的意愿和推动中秘
建交的主要考虑。安东尼奥不辱使命，积
极奔走，成为推动秘中建交的一名重要使
者。

这段经历被他写进了《中国：惊世之
国》一书。在旅居中国30多年间，他出版了

《中国：时代的面貌》《到永恒的纪念碑
——长城和马丘比丘》等一系列著作和画
册，为不同时期的中国“画像”，持续为秘
中两国增进理解、巩固友好作出积极贡
献。

习近平主席2016年11月在秘鲁国会
发表重要演讲时，对安东尼奥在中国的采
访报道给予积极评价：“向拉美民众展示
真实的中国”。

忆及此事，安东尼奥的女儿洛德斯·
费尔南德斯·埃斯基韦尔告诉记者，“这让
我们全家都非常激动”。

正是在父亲的言传身教和鼓励下，洛
德斯继承父业，从事新闻工作，并从 2004
年起在中国媒体担任西班牙语新闻主播，
一干就是18年。

“我从小就喜欢跟着爸爸去上班，喜
欢听他敲击打字机的声音。我也成为一名
记者，和爸爸一样来到中国，通过自己的
工作向世界展示一个真实的中国。”洛德
斯说。

洛德斯对 2015年在西藏采访报道的
经历印象尤为深刻。她将所见所闻转化成
一篇篇报道，向外国受众客观展示了一个
安定繁荣、日新月异的西藏。

作为记者，她亲眼见证了中国发展和
秘中交流的诸多重要时刻。2018年，她被
授予中国政府友谊奖。

洛德斯认为，中国民主制度不同于西
方，然而行之有效，具有旺盛的生命力。

“习近平主席就是从基层一步一步干出来
的，有着丰富的从政经验，他一心为民，深
受民众爱戴，这也是他带领中国实现巨大
发展的重要原因。”

“她始终怀有一颗中国心”

1849年 10月，75名华工乘船抵达秘

鲁卡亚俄港。这被视为秘鲁华人发展史上
的一个重要节点。如今，秘鲁是华裔人口
最多的拉美国家。

2016年访问秘鲁前夕，习近平主席在
秘鲁《商报》发表的署名文章中写道，“他
们同秘鲁人民一起辛勤劳作，为秘鲁国家
建设作出积极贡献，也成为最早在秘鲁传
播中华文化的友好使者。”

今年3月辞世的秘鲁爱国侨领何莲香
老人正是这样一位友好使者。作为第二代
秘鲁华人，她把增进秘中友谊作为毕生的
事业。抗日战争期间，她和秘鲁华侨学校
的老师同学一道义演募捐，支援中国抗
战。新中国成立后，她接手秘鲁华文报社

《公言报》主编一职，顶住重重压力，声援
新中国。她为推动秘中两国1971年建交作
出重要贡献。多年来，她无数次跨洋奔走，
积极推动两国人文交流。

基于这份血浓于水的纽带，何莲香在
儿子萧孝斌11岁时将他送回中国学习，并
鼓励他扎根中国。萧孝斌向记者动情回
忆：“她始终怀有一颗中国心，几乎每年都
要回中国，直到 90多岁高龄。这一切也在
激励着我们接力前行。”

受到激励的还有邓如朋。2009年，秘
鲁天主教大学孔子学院正式揭牌，成为秘
鲁首家孔子学院。身为第三代秘鲁华人，
邓如朋出任首任外方院长长达11年，为秘
鲁中文教育普及和中秘文化交流作出积
极贡献。

“我小时候，这边还没有像样的中文
学校。进入 21世纪，特别是随着秘中经贸
关系不断深化，中文热和赴华留学热在秘
鲁逐步升温。”邓如朋告诉记者。

令邓如朋兴奋的是，越来越多的年轻
人在学习中文后都选择赴华留学，涉足的
专业和领域也日益多元，秘中人文和学术
交流的基本盘在持续扩大。

11月5日，《习近平谈治国理政》中秘
读者会在秘鲁首都利马举行，邓如朋在
现场分享了自己的体会。他说，习近平
主席的著作是了解中国发展和现代化进
程的重要载体，“习近平主席提出的系
列倡议将推动秘中关系更加紧密、更有
可持续性。作为中国移民后代，我们有
责任将秘中友好的接力棒一代一代地传
下去。”
（新华社利马电 记者赵晖 张远 郑开君）

“人生乐在相知心”
——习近平主席讲述的中秘友好故事动人心弦

11日，10月金融统计数据出炉，信贷结构
出现不少亮点。前10个月超16万亿元新增贷款
投向了哪些领域？企业和居民贷款增长有何特
点？

中国人民银行当日发布的金融统计数据显
示，10月末，我国人民币贷款余额254.1万亿元，
同比增长8%；社会融资规模存量为403.45万亿
元，同比增长7.8%。

“信贷投放总体平稳，金融对实体经济支持
力度保持稳固。”中国民生银行首席经济学家温
彬认为，一方面贷款发放规模持续扩大，进一步
盘活存量信贷资产；另一方面信贷结构持续优
化，金融五篇大文章支持成效显现。

有市场机构估算，前三季度主要金融机构贷
款发放量超过110万亿元，比2023年同期多近8
万亿元，比 2022年同期多近 20万亿元。今年以
来，信贷回收量和新发放量都在同步较快增长，
从一个侧面反映出信贷投放效率进一步提升。

从新增信贷的结构来看，企业和居民的贷
款增长均显现出亮点。

今年以来，企业贷款特别是企业中长期贷
款新增较多，这为稳投资提供了较为充足的资
金支持。数据显示，前10个月，我国企（事）业单
位贷款增加 13.59万亿元，是贷款增加的主力
军。其中，中长期贷款增加 9.83万亿元，占比超
七成。

具体来看，信贷资金流向了哪里？
记者从中国人民银行了解到，10月末，专

精特新企业贷款余额 4.23 万亿元，同比增长
13.6%；科技型中小企业贷款余额3.17万亿元，
同比增长21%；普惠小微贷款余额33万亿元左
右，同比增长15%左右。这些贷款增速均高于同期各项贷款增速。

与此同时，前 10个月，我国住户贷款增加 2.1万亿元。记者从
中国人民银行了解到，10月份我国个人住房贷款规模企稳，明显
好于前9个月月均减少690亿元的水平，也好于前两年同期水平。

“前期各项政策逐步落地生效，支持经济作用持续显现。”招联
首席研究员董希淼表示，特别是今年9月下旬以来，中国人民银行
优化调整房地产金融政策，创设两项支持资本市场的货币政策工
具，市场反应积极。

数据显示，10月末，广义货币（M2）余额同比增长 7.5%，增速
持续回升；狭义货币（M1）余额同比增速较上月回升，M2与M1的

“剪刀差”有所收窄，经济企稳向好。
董希淼认为，一揽子增量金融政策有效改善预期，部分投资者

风险偏好转向更为积极。随着支持资本市场的新工具落地，商业银
行向非银机构的融资增多，也直接推动M2增加。此外，财政支出
加快，财政存款更多转化为企业存款。

今年以来，我国利率水平保持稳中有降态势，企业和居民融资
成本进一步降低。记者从中国人民银行了解到，10月份新发放企
业贷款加权平均利率为 3.5%左右；新发放个人住房贷款利率为
3.15%左右，均处于历史低位。

“考虑到有些增量政策还在陆续落地，贷款审核、授信、提款等
也需要一个过程，未来政策效应还会进一步传导显现。”温彬表示，
在一系列增量政策支持下，社会预期和市场信心将持续提升，融资
需求将进一步改善，融资成本也有望进一步降低。

中国人民银行日前发布的 2024年第三季度中国货币政策执
行报告显示，下阶段，中国人民银行将坚定坚持支持性的货币政策
立场，加大货币政策调控强度，为经济稳定增长和高质量发展创造
良好的货币金融环境。 （新华社北京电 记者吴雨）
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新华社合肥电（记者周畅）11日，2024-2025赛季中国女子篮
球联赛（WCBA）合肥文旅篮球俱乐部出征仪式举行。

据悉，合肥文旅篮球俱乐部由合肥文旅博览集团旗下合肥体
育产业投资有限公司组建，于2024年9月通过中国篮协的注册，是
安徽第一个女子职业篮球俱乐部。

曾任安徽江淮闪电篮球队主教练、安徽文一男篮主教练的刘
久龙成为合肥文旅女篮的主帅。在他看来，合肥文旅女篮在WCBA
中最有竞争力的是年龄，“我们球队的平均年龄是 23岁”。刘久龙
说，虽然所有队员到齐后的磨合时间并不长，但会做好每场比赛的
准备，也希望在比赛中体现出拼搏精神。

合肥文旅女篮队员也在出征仪式上亮相，队长邢金博曾入选
WCBA2024年全明星正赛阵容。“从训练和季前赛来看，队员之间、
对教练技战术的理解，都正在磨合过程中。目前我们是以赛代练，
作为非常年轻的队伍，我们充满干劲。”邢金博说。

合肥市体育局局长余勇表示，合肥文旅篮球俱乐部的成立，必
将进一步助力合肥竞技体育、青少年体育的蓬勃发展，进一步满足
广大合肥市民在家门口观看高水平体育赛事的热切需求，进一步
助推合肥市体育事业高质量发展。

作为新加入WCBA的球队，合肥文旅女篮将在B组与其他八支
球队展开32场较量。新赛季的首场比赛，合肥文旅女篮将于11月16
日客场挑战黑龙江上东女篮，而合肥文旅女篮的首个主场比赛定于
11月26日坐镇合肥体育中心体育馆迎战厦门环东文旅女篮。

安徽首支女子职业篮球俱乐部
“合肥文旅”将出征WCBA

根据《安徽省新闻出版局关于开展2024年第七版新闻记
者证全国统一换发工作的通知》要求，现将本单位拟换证名
单公示如下：

左平、徐雯、潘选玮、何霞、陶霞、左宗伟、周劲风、
刘玉琴、韩磊、刘方婷、冷静俏、齐蕾、何立忠、徐婷、唐馥娴、
张冬元、石泽丰、王齐斌、胡凯、杜德龙、鲍勇、邓柱、余冰瑶、
彭熙宏、钟斌、汪玉芳、伍晶晶、徐翔、潘欢欢、左泽川、
汪宏斌、金立平、李玲、江志、鲍俊、唐国安、汪秀娟、盛文鹏、
程昭、吴志红、秦峰、汪江祺、刘晓丹、陆寒芳、陆洁、胡秀华、
石立强、王磊、杨柯、施立平、吕应强、郭家馨、殷武、宋杰、
窦羽宣、陈家明、金旭、李嘉乐、伍红、李晨莹、毕健健、
李佳祺、姚成润、许小燕、杨海波、金曼、张伟、丁瑶、汪伟、
汪其祥、朱锦波、王晶晶、刘忠裕、唐中胜、彭为民、谢晏庆、
王菲、俞郑桥、吴晨、罗志翃、胡梦飞、袁桂斌、何杰、何力、
赵琴、叶路、王菲、张明旻、葛翔、汪骏、杨旸、李迅、尤峰、
唐曙光、吴麟、何宏芬、陈大根、金亚琼、潘颖、方友权、
齐宝山、李国亮、朱振宇、朱静、许萍、郑荣、徐斌、陈雄、唐璐、
李建军、蒋小文、方文斌、吴垠、汪甜、杨琨、江山、康霄、
周军霞、朱永琴、凌芳、王丽、王玉琳、周锐、彭毅、倪晓春、
韩磊、方秀琴、高飞、钱江月、蔡晓莉、周晓铃、李厚刚、
潘陆琴、余永平、汤恕、朱聪聪、许倩琪、陈淑芬、江梦飞、方莉丽、
石悦、纪嫣然、唐娜、苗青、刘进、杨锋、谢长术、汪玉、吴旭虹、
杜龙菲、熊弛畅、刘俊、钱雪梅、张延鹤、张艺楠、方雯、
刘涛（157人）

监督电话：0566—2030648
池州市传媒中心
2024年11月13日

公 示

十四届全国人大常委会第十二次会
议11月8日表决通过了《中华人民共和国
学前教育法》，自明年“六一”起施行。教育
系统将如何学习宣传、贯彻落实该法？11
日，教育部举行新闻发布会介绍有关情
况。

“颁布学前教育法，标志着学前教育
进入‘有专门法可依’的新阶段，为广大适
龄幼儿享有公平的受教育权益，提供了强
有力的法律保障，对推进学前教育普及普
惠安全优质发展、夯实教育强国建设基点
具有重要而深远的意义。”教育部基础教
育司司长田祖荫说。

学前教育法是推进学前教育高质量
发展的法律依据、行动准绳。田祖荫介
绍，下一步，教育部将认真学习宣传贯彻
学前教育法，将实施学前教育法与落实
党的二十届三中全会、全国教育大会精
神和实施教育强国建设规划纲要紧密结
合起来，把近期的重点工作纳入加快建

设教育强国三年行动计划，牢牢把握公
益普惠的基本方向，加快完善学前教育
公共服务体系。

根据部署，教育部将重点抓好四个
“进一步”——

进一步提高学前教育普及普惠水平：
一方面优化资源布局，增加人口流入地区
普惠性资源特别是公办资源，加强人口流
动变化较大地区入园供需监测。另一方面
提高资源供给水平，推动有条件的地方结
合当地实际，优化班额和生师比，改善办
园条件。

进一步健全学前教育保障机制：健全
学前教育资助政策，做到“预算有科目，拨
款有标准，分担有机制，资助有制度”。严
格幼儿园教师资质条件，把好教师入口
关，对失德失范行为零容忍。依法保障幼
儿园教师队伍工资待遇，提高教师培养层
次和培养质量。

进一步完善学前教育监管体系：推动

各地严格把握幼儿园设立条件，加强幼儿
园办学资质审核；完善动态监管机制，建
立健全督导评估、信息备案和公示制度；
准确把握学前教育法规定，对违法违规办
学的、教职工存在师德师风问题的，以及
侵害幼儿权益的，依法严肃追究责任。

进一步提高保教质量：引导幼儿园坚
持保育教育相结合，落实以游戏为基本活
动，创设丰富的教育环境。严格规范保教
行为，研究制定课程教学资源审定管理办
法，严格规范监管在幼儿园推行使用的课
程教学资源。持续开展清理整治，坚决纠
正幼儿园“小学化”等不规范的办园行为。
加强家长的科学育儿指导，形成家园共育
的良好机制。

学前教育法出台后，基层教育系统如
何贯彻落实？

江苏省教育厅副厅长顾月华说，江苏
将组织全省教育系统深入学习学前教育
法，通过多种渠道向社会广泛宣传学前教

育法的核心精神和主要内容。
“我们将提请省人大常委会根据上位

法及时修订《江苏省学前教育条例》。完善
学前教育财政投入持续增长机制，进一步
凸显学前教育的普惠性。”顾月华说。

四川省成都市第十六幼儿园园长余
琳表示，将不断完善幼儿园章程、制度，把
学前教育法要求落实到日常管理的各个
环节，杜绝违背儿童学习与发展规律的行
为，以教育科研引领保育教育质量不断提
升。

余琳还提到，将以幼儿园为宣传主阵
地，组织开展专家讲座、家长开放日等形
式多样的宣传活动，面向家长和社会宣传
法律，不断提升全社会对学前教育的关注
和正确理解。

法律的生命在于实施，法律的权威也
在于实施。

教育部政策法规司司长张文斌表
示，各地教育部门和幼儿园要深入学习
学前教育法，深刻领会法律精神，健全配
套政策，抓好贯彻落实，在法治轨道上推
进学前教育高质量发展，为培养德智体
美劳全面发展的社会主义建设者和接班
人奠定基础，为教育强国建设作出应有
的贡献。

（新华社北京电 记者徐壮）

深刻领会法律精神 加快健全配套政策
—— 教育部新闻发布会谈贯彻落实学前教育法

11 月 11 日，在成都双流西站，
工人将电商快件从动车上搬运下
来。

今年“双十一”期间，中国铁路
成都局集团有限公司在昆明洛羊镇
站与成都双流西站之间开行的高铁
快运动车组列车的基础上，持续优
化运力供给，助力“双十一”电商快
件运输高效顺畅。

据悉，11 月 4 日至 11 日，双流
西站高铁快运业务日均装运货物近
8000 件、50 余吨，主要货物品类为
日用百货、服装服饰、电子产品等。

新华社记者 江宏景 摄

“双十一”
快递“坐”动车


